

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Domingo 1.º de Junio de 1873.

Núm. 81.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real línea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

FUERA LA DEUDA.

En vano los pueblos con la conciencia de su derecho se levantan, hollando las miserias ruinas de las instituciones del pasado, bajo las cuales vivían en la atmósfera malfítica del terror y del absolutismo.

En vano los hombres, transfigurándose en el crisol de las nuevas ideas, se convierten de cobardes siervos en enérgicos y valientes ciudadanos, al proclamar bajo la sombra de la bandera liberal, sus derechos antes desconocidos, vilmente usurpados.

En vano los tronos caen pulverizados bajo el soplo ardiente del huracán revolucionario, dejando el puesto libre á la verdadera soberanía, á la única legítima, á la sola que no deshonra al que la ejerce, ni envilece al que la sufre, á la soberanía de la Nación.

En vano, si, porque en medio de tanta felicidad política, nuncio de la felicidad social que el establecimiento de la República Federal traerá consigo, hay en el seno de cada nación de Europa un cáncer que la corre lentamente, cáncer que en nuestra querida patria ha hecho notables estragos, y que terminó por darla muerte, si nuestros gobernantes, permaneciendo mas tiempo aun en el lecho de la apatía, en que vienen mucho há durmiendo, no realizan las muchas y radicalísimas reformas que nuestro mal estado imperiosamente exige.

Ese cáncer se llama deuda.

En efecto, la deuda nos ahoga, nos sofoca; en una palabra, nos mata: la deuda nos consume sin piedad en el interior, y en el exterior nos desacredita, nos avergüenza, nos cubre de ignominia.

Caiga el estigma de la reprobación sobre la frente de los miserables, de los traidores que, sosteniendo el busto de lujosas monarquías, gastando inconsideradamente en lejanas expediciones, Méjico y Cochinchina, de que otros han sacado el fruto que pudiera correspondernos, enriqueciéndose en el poder, y disfrutando después en extranjero suelo el producto de sus habilidades rapiñas, han traído sobre la esquilmada España tal desoladora plaga, han arrojado

sobre el manto de la patria el indeleble borron del descrédito y la bancarota.

Moderados de Isabel II, Progresistas, unionistas, bandadas de idénticos perros con diferentes collares, vuestra es la responsabilidad de la inmensa desgracia que sobre nosotros pesa.

Nosotros que, á fuer de independientes y verdaderos republicanos, no aulamos ni al dorado poder de arriba, ni al enérgico poder de abajo; nosotros que desconocemos el sentido de la palabra miedo, no queremos mantener ilusiones cuyo sostenimiento pudiera conducirnos al mas espantoso precipicio: en el deber de conciencia que tenemos de decir la verdad, la proclamamos en voz muy alta. La dinastía Saboyana huyó, el trono se hundió para siempre, sobre las ruinas se alzó la República, las aspiraciones del pueblo parece como que deben estar satisfechas; pero todo esto es nada, ligero y vago fantasma, pronto á deshacerse bajo el peso de la inmensa deuda que nos agobia.

Empero no somos de los que se contentan con señalar el mal, sin apuntar el remedio. Creemos que la enfermedad de la patria puede muy fácilmente curarse, si hay severidad, energía y rigor. Todo el mundo sabe que hay millares de propietarios de cuyos bienes el origen es bastante oscuro, y á todas luces ilegítimo; todo el mundo sabe que durante el largo período de gobierno representativo han levantado muchos especuladores colosales fortunas imprevistas, que seguramente no se han ganado trabajando, ni con el producto de los suetos que han disfrutado: todo el mundo sabe que, especialmente en los pueblos, hay muchos opulentos caciques de varios de cuyos bienes no pueden presentar los títulos de propiedad, porque esos bienes han sido verdaderamente usurpados.

Ahora bien; esos dignísimos señores tienen en el Código un nombre y una pena. Fórmese un tribunal inexorable, una cámara ardiente que entienda en el asunto, déjese á cada cual lo que buenamente le corresponde, y lo que resulte producto de latrocinios y rareidades, véndase y aplíquese el líquido á la eliminación de la inmensa deuda que nos empobrece y nos deshonra.

No se nos oculta que seremos tachados de enemigos de la propiedad, precisamente porque nos mostramos resueltos defensores de la propiedad bien adquirida y cimentada sobre el trabajo ó la legítima herencia; pero no importa. Indicamos el único remedio que hay para un mal gravísimo, y despreciamos cuantas imprecaciones lanzen sobre nosotros los agiotistas que temen verse desposeídos de lo que realmente no les pertenece.

Ese es el único medio de poder gritar: ¡Fuera la Deuda!

Tiempo es ya de que se de una vez si quiera satisfacción á la justicia.

Eduardo Ruiz y García.

EL VIAGE DEL SR. SALMERON.

Este es ahora el objeto de todas las conversaciones y de todas las cábalas políticas; y como en la situación que nos encontramos no hay nada, por poco oscuro y misterioso que se presente, que no dé lugar á los mas extraños comentarios, por eso el viaje del ministro de Gracia y Justicia tiene el privilegio de llamar la atención general.

Los mas absurdos rumores, acogidos con formalidad hasta por personas que debieran á su posición y á su carácter el estar exentas de ciertas debilidades, forman la base de mil temores y de mil esperanzas, tan mal fundados los unos como ilusorias las otras.

La defección del general Nouvilas, la proclamación del príncipe Alfonso hecha por Caballero de Rodas al frente del ejército, colisiones sangrientas entre soldados y francos, indisciplina, desórdenes, descalabros, supuestos tratos y mentidas avenencias entre Dorregaray y el gobierno, todo esto mezclado y confundido en un lio informe de patrañas y de necedades, preocupa la opinión y la mantiene de ese modo escitada en medio de un mar de dudas y de contradicciones.

Y de nada sirve que los que están y deben estar enterados aseguren lo contrario á estas inverosimilitudes y trabajen por re-vestir de verdad los hechos; hay quien, á

pesar de estar seguro de la falsedad de lo que sostiene, está interesado en explotar la credulidad del público, y mientras esta clase de noticieros de compromiso exista, demás estarán las rectificaciones.

El tiempo, sin embargo, dará, y va dando ya por cierto, la razón á la verdad. Tres días han trascurrido desde que esos rumores circulan, y nada ha venido á confirmarlos ni siquiera á darles viso de fundamento.

No somos nosotros de los que á capa y espada defienden al general Nouvilas, y mas de una vez hemos censurado sus estériles planes estratégicos; pero comprendemos también que la guerra carlista del Norte es una guerra especial, para la que se necesita no solo un genio militar de primera fuerza sino al mismo tiempo un genio eminentemente político, previsor, oportuno y sagaz, que satisfaga el espíritu de aquel país y que llene con sus prontas medidas las necesidades del momento.

Comprendemos que no todo pueda hacerse sobre el campo como se piensa en el gabinete, y por eso, aunque lo lamentamos, no nos sorprende mucho de lo que pasa en el Norte, donde las columnas se consumen en una actividad penosa ó en una inacción inútil, y donde ya por tres veces las facciones han burlado las combinaciones y los cálculos del general en jefe de la república.

No hay duda alguna, y nosotros que nos preciamos de francos, no tenemos inconvenientes en confesarlo, que la insurrección ha ganado algun mas terreno de lo que á algunos parece, en estos últimos días; pero de esto á que sea ya invencible, hay mucho, muchísimo, mas de lo que nuestros enemigos quisieran.

Era preciso que el Poder ejecutivo de la república pudiera apreciar de cerca el estado de la guerra; era preciso que dedicara á ella su atención con mas empeño que hasta ahora, y nadie mejor que uno de sus miembros para entenderse directamente y sobre el terreno con el capitán general del ejército del Norte, ya que ciertos detalles, enojosos siempre á distancia, era imposible comunicarlos por telegrafo.

Esa y no otra es la misión que ha llevado el Sr. Salmeron á las provincias vasco-

— 100 —

liana; los que desean el mal del prójimo, no van nunca al cielo.

— ¡Eh!... ¡mi prójimo! exclamó Bosco, cruzando sus huesosas manos y extendiéndolas sobre la colcha. ¡Eso no es cierto! El buen Dios no quiere que yo la ame... porque desde la primera vez que la ví, mis ojos se apartaron de ella con disgusto. Y la voz que me habla cuando estoy solo, me ha dicho: «Esa es el mal.»

— ¡Inocente! murmuró Juliana, mojado la hilaza; ¡inocente! y hay quien te escuche.

— ¡Oh! si me hubieran escuchado, pronunció el enano con voz casi solemne, hubieran echado el mal, y todavía habría felicidad en el castillo de Villers! ¡Oh! ¡pobre señora! y cuánto ha llorado; mira, añadió

con energía repentina, si los jueces la condenan á ser guillotina, aunque sea arrastrada, he de ir á verla morir.

¡Juliana se estremeció! Daba mas prisa, á pesar suyo, al movimiento de su huso, cuyo ruido se iba haciendo cada vez mas penetrante. No osaba volver la vista hácia la alcoba, donde los ojos del enano brillaban en medio de la oscuridad con un resplandor extraño.

— ¡Duérmete! pronunció maquinalmente.

— ¡Dormir! dijo Bosco, ¡no! ¡no! no quiero dormir. Cuando cierro los ojos, veo su cara en sueños. No esa cara tan bella y tan engañadora que ha hecho que la queráis, señora Juliana; es su alma lo que veo, su alma negra y

— 101 —

— 104 —

Pluton se despertó junto al hogar, y bostezó lanzando á la par un lúgubre alarido.

La vieja se santiguó.

Era de día, y, sin embargo, Juliana era presa de supersticiosos temores como si hubiera escuchado en el claro-oscuro de la vela una espantable historia de muertos y apariciones.

— ¡Cállate! murmuraba, ¡cállate!

— ¡No quiero que haya una mujer mas hermosa que la señora condesa! replicó el enano; no quiero que venga nadie á quitarme su felicidad. ¿Qué importa mi voluntad? ¡Soy tan débil! ¡Pero si nada puedo, en cambio sé muchas cosas, cosas que admirarían á mas de un sábio!

«Los jueces caminan en este asunto como el ciego que corre su

— 97 —

gante; pero este niño, que aparecía vagamente en el fondo del oscuro agujero, prestaba á la escena un tinte extraño y fantástico.

— ¡Qué quieres? dijo Juliana, sin dejar de dar vueltas á su uso.

— ¡Quiero que te calles, contestó el enfermo con voz triste y mal humorada. Tu canción me fastidia, y siempre cantas la misma. Yo sé que porque ese Damon era hermoso, le quería la jóven. ¡A los que son feos como yo, nadie los quiere!

Juliana movió á un lado y á otro su cabeza casi cana.

— A los que sufren en la tierra, murmuró, les guarda Dios el paraíso. ¡Duermes, mi pobre Bosco! Los últimos serán los primeros. Para el buen Dios no hay ni ricos ni pobres, ni amos ni criados.

navarras. Su viaje ha de ser provechoso para la causa de la república, y las medidas que de acuerdo con las circunstancias proponga a sus compañeros de gabinete, han de asegurar indudablemente la conclusión de la guerra en un breve plazo.

También se intentó anteaer en esta una huelga por los panaderos; pero no fué mas que intento, puesto que los mas de los trabajadores de este gremio, á consecuencia de ser invitados por la autoridad gubernativa, desistieron de su propósito, exceptuando unos pocos de disculos, en corto número, que queriendo aprovechar las fiestas de feria estarán mejor divertidos.

No dejaremos nunca de repetir que nuestra provincia es modelo de cordura y principalmente en las clases trabajadoras.

Por partes telegráficas particulares hemos sabido con dolorosa sorpresa el descarrilamiento que el tren de Madrid del día 29 tuvo en las inmediaciones de Quero, y en el que solamente tenemos la noticia de la muerte del jefe del tren, sin haber sucedido nada á los viajeros. Dolorosa fué para nosotros la tal noticia, porque en dicho tren iban los diputados electos por esta provincia los ciudadanos Veredas, Palma, Laborde, Saldaña y Angel de Torres, al que acompañaba su apreciable esposa D.^a Carmen Illescas y su preciosísima hija.

Deseamos tener mas noticias de este suceso para comunicárselas á nuestros lectores, no significándoles por hoy la versión que corre de que fué hecho premeditado y *ad hoc* con el intento de robar el tren, que llevaba alguna respetable cantidad.

Lo que nos consuela hasta cierto punto es que nuestros amigos se encuentran en salud.

Los conservadores truenan contra la supresión de los títulos y grandezas. Esos señores se quejan de vicio. ¿Pues no queda en libertad todo ciudadano para usar el título ó títulos que se le antojan? Si el pueblo fuera aficionado á esas zarandajas podría vivir hoy entre grandes de España de primera clase con la ventaja de no tener que pagar contribucion alguna por este artículo de lujo. ¡Qué ganga!

En un pequeño artículo de *La República Democrática* de hoy, encontramos las siguientes ocultas frases:

«Salvaje dictadura de la plebe.» «Figueras es harto ladino, ó harto cobarde.» «Esta sociedad torna á la barbarie primitiva.» «El gobierno persigue la virtud cívica y subvenciona el crimen;» y otras por el estilo.

Después de leer esto, no se nos ocurre nada... que á *La República Democrática* pueda favorecer.

Un periódico alfonsino, que se publica en

Paris, copia del *Memorial Diplomatique* el siguiente párrafo:

«En la actual situación del gobierno español, pega mal á la *Gaceta de Madrid* tomar contra nuestro periódico un tono tan altanero, desmintiendo lo que digimos respecto á cesión de las islas Filipinas. Las negociaciones de gobierno á gobierno pueden revestirse de formas diversas, y no argumentaremos con la *Gaceta* sobre esto; pero estamos seguros de que el Sr. Castelar tiene conocimiento del proyecto del gabinete de Berlin referente á aquellas islas. Si Bismark se decidiese á desistir de él por consideraciones de clima, las Filipinas proclamarán su independencia á fin de participar de la muerte de Cuba, que ha de pertenecer á los Estados Unidos. En todo caso, la república española perderá sus colonias con indemnización ó sin ella.»

La última parte de este suelto es el deseo de todos los reaccionarios cuando en desgracia se encuentran: para ellos la patria nada significa: desearle males sin mérito, cuando no pueden proporcionárselos de su constante ocupación. Aló diéran ellos con tal de salirse con la suya, porque la república española perdiera sus provincias de América.

Afortunadamente para la república el suelto en cuestion no es mas que una zéni de desatinos. Ni el Sr. Castelar tiene conocimiento del proyecto que se supone al gabinete de Berlin, ni en el caso de existir tal proyecto detendría á Mr. Bismark la ridícula razon del clima. ¡Qué pobreza de imaginación!

En cuanto á que las islas Filipinas proclamarán su independencia, es necesario carecer completamente de sentido común ó estar provisto de una supina dosis de ignorancia acerca del estado de aquellos países, para atreverse siquiera á suponerlo.

Los reaccionarios no necesitan que nadie los desacredite. Ellos cumplen divinamente esta misión.

Noticias Estrangeras.

Paris 28 (noche) — Se asegura que la mayoría de la Asamblea, para evitar las crisis gubernamentales, ha resuelto asegurar la irresponsabilidad del presidente de la República, fijando en cinco años la duración de sus poderes.

Una correspondencia carlista dice que D. Carlos ha acordado no aceptar mas que voluntarios españoles rechazando los extranjeros, fundándose principalmente en consideraciones internacionales.

Londres 29. (Via Bilbao). — En la corrida de caballos verificada ayer en Epsom, ha obtenido el primer premio Derby el caballo «Doncaster», propiedad del Sr. Merry, y los dos segundos los caballos «Casser» y «Gang Forward» del Sr. Crawford.

El primer premio ha consistido en dos millones de reales.

Paris 29. — El «Diario Oficial» publica varios decretos nombrando seis prefectos, trasladando otros dos y nombrando tres secretarios generales y 21 subprefectos.

Noticias nacionales.

Anteaer salieron de Saldaña para Palencia ocho presos carlistas, entre ellos un alférez de caballería deseror.

— Un diario zaragozano cree que en esta semana quedará definitivamente formado y completo el batallón de voluntarios tiradores de Aragón.

— Ha salido para Zaragoza con objeto de pasar algunos días con su familia el gobernador de Huesca Sr. Salavera.

— En virtud de orden telegráfica, el martes quedó nuevamente hecho cargo del gobierno militar de Oviedo el coronel Zamora, quedando sin efecto la reciente orden de su relevo.

— La *Gaceta* publica el siguiente parte relativo á la insurrección carlista:

«Provincias Vascongadas y Navarra. — El capitán general interino participa la salida del general Nouvilas de Vitoria á las siete y media de la tarde con dirección á Murguía y precedido por dos columnas.

El comandante militar de Tafalla participa que, como á las diez de la noche del día anterior, un grupo de facciosos atacó la estación, siendo rechazados por los voluntarios que la defendían.

A los primeros disparos acudieron con puntualidad y decisión á ocupar sus puestos en el recinto y varias casas los voluntarios movilizados y sedentarios, así como la escasa fuerza del regimiento de Arlaban, recorriendo el primer alcalde con gran interés los puntos que pudieran ser atacados, secundando las disposiciones de aquella autoridad.»

— Ayer ha salido de San Fernando á recorrer su crucero la fragata *Diana*.

— A las tres de la tarde de ayer ha salido del puerto de Cádiz para la Habana el vapor-correo extraordinario *Puerto-Rico*, conduciendo la correspondencia pública y de oficio y 335 pasajeros.

— El Sr. Figueras dirigió ayer tarde un telegrama al general Nouvilas dándole cuenta de la comprometidísima situación en que se halla el coronel Pino para que acuda en su socorro.

— Ha sido nombrado jefe de la tesorería de Jaen el Sr. Nido, antiguo empleado del ramo.

— El ministro de Justicia, Sr. Salmeron, ha salido esta mañana de Vitoria en tren express con dirección á Madrid. Es decir que llegará á la capital en las últimas horas de la noche.

— Ha salido para Madrid el gobernador de Valladolid, habiendo dejado encargado del mando al secretario.

— Se ha mandado formar causa sobre los sucesos ocurridos abordo de la fragata *Al-*

mansa en el puerto de Cartagena. También ha sido admitida la dimisión del comandante Butler y nombrado en su lugar el conocido oficial republicano Sr. Aurich.

— Tan pronto como el general Letona llegó á Bayona, se presentó al cónsul español, para que así lo comunicara al Gobierno de la República.

— El vapor *Cantabria* ha salido de Santander con dirección á Bayona.

— Ha sido ascendido á comisario de guerra el republicano federal Sr. Hermúa y Sanchez, auxiliar primero del ministerio de la Guerra.

— La idea de extinguir la deuda dando en pago los bienes con que todavía cuenta la nación, gana terreno entre los republicanos.

— La facción Olo y Dorregaray pernoctó anteaer en Izara, á dos horas escasas de Murguía. Anoche se hallaba casi en el mismo punto, pues una parte de ella ocupaba á Berricano, otra pasó á Altave y el grueso permaneció en Izara.

La columna del coronel Pino se halla en Murguía. Los 600 hombres que la componen se han hecho fuertes en la Casa Ayuntamiento y otros tres edificios; pero segun dice un telegrama oficial los carlistas no parecen dispuestos á atacarlos.

— Antes de anoche pernoctaron en Izara las facciones de Olo y Dorregaray. A dos horas escasas se encontraba la columna Pino.

— Ayer tarde ha salido de Granada para Madrid la plana mayor y el segundo batallón de Rmales.

— Un telegrama de Vitoria recibido ayer participaba que la facción Dorregaray continuaba por la mañana en Izara. La columna Pino se veía obligada á estar á la defensiva, y segun el telegrama añadía, no había ninguna otra columna en persecucion de los carlistas.

— El general Nouvilas ha manifestado al Sr. Salmeron que se propone dar á los carlistas una batalla general; que las facciones, á juicio de las personas mas inteligentes del país, se hallan completamente acorraladas en virtud de las combinaciones estratégicas empleadas, y que antes de seis días habrá dado una batalla al grueso de los carlistas, de cuyos resultados no duda.

— El gobernador de Segovia, diputado electo por Alcañiz, ha llegado esta mañana á Madrid.

— Se trabaja activamente en estos momentos en la reforma y nueva organización de algunos negociados del ministerio de Fomento, haciéndose notables economías.

— Ha tomado ya posesión de su cargo el secretario del consulado español en Tánger recientemente nombrado D. Luis de la Barrera.

— Es muy probable y casi se dice como seguro, que en el nuevo ministerio tenga representación el centro reformista de la Asamblea.

— El sábado á las tres celebrarán una reunion general los diputados federales de la Asamblea para ponerse de acuerdo en al-

Bosco reclinó la cabeza sobre la mano.

— El alma no se parece al cuerpo, dijo como hablando consigo mismo; tal vez yo seré hermoso en el cielo.

— Pero, mira, Juliana dijo de repente, enderezándose en la cama: siempre que te hablo de esto te burlas de mí, y, sin embargo, es cierto! Siento que mis piernas son mas largas, mis piés van mas allá de la colcha.

— ¡Pobre inocente! dijo Juliana, que se encogió de hombros con aire compasivo.

La voz del jorobado expresó la cólera.

— ¡No quiere creerme! exclamó, y todos hacen lo mismo que tú. ¡Dios mío! ¡quisiera estar ya curado para

Volvió á hecharse y continuó hablando con una especie de tono pensativo.

— Cuando pasó el dintel de la casa fué en una mañana muy alegre de primavera. Todos sonreían; pero yo, yo estaba triste, me parecía que iba cayendo un velo negro entre mi vista y esa mujer tan hermosa; la condesa la tenía de la mano; sentía deséo de lanzarme hácia ella y gritar: ¡Oh! querida señora, ved que es vuestra perdición la que traéis á vuestra casa.

— Tenia puesto mi hermoso vestido de paje; la señorita me dió los buenos dias al entrar y me hizo una caricia. Mi sangre se heló en mis venas.

— Me decía á mí mismo. ¡Es el mal! ¡es el mal!

malvada; escucha, ¿Te acuerdas qué felices eran en el castillo antes de su venida?

— Me acuerdo que la señorita Alizia era buena como un ángel, interrumpió Juliana que parecía dudosa entre la impaciencia y una especie de terror supersticioso; ¡y me acuerdo también que era por cierto demasiado buena para contigo, pícaro!

El enano soltó una carcajada seca y helada.

— Sí, sí, gruñó, tierna como un ángel. La pata del gato parece terciopelo mientras tiene ocultas las garras. Buena como un ángel... Todos decían lo mismo al principio; pero yo, yo no necesité mas que una mirada para saber lo que era: vi su alma al través de su cuerpo.

levantarme y ver si soy mas alto! No hay aquí ningún espejo. Pero iré al cuarto de Mr. Marcial, que es bueno y no se burlará de mí.

— Si te atormentas así, dijo la vieja normanda, no te amarás nunca.

El jorobado dejó caer la cabeza sobre la almohada.

Al cabo de algunos minutos se levantó de nuevo y se sentó.

— ¡Juliana!... dijo con tono de misterio.

— ¿Qué quieres?

— ¿La han sentenciado?

Las cajas grises de la vieja se runcieron, pero no contestó.

— ¿La han sentenciado? repitió Bosco; tengo miedo que la perdonen, porque es muy hermosa.

— ¡Cállate! ¡niño! murmuró Ju-

gunas cuestiones antes de la apertura de la Cámara.

—La columna Pifana Mijares de la guardia civil ha batido en Ayuela (Palencia) una partida de 30 carlistas, haciéndoles un muerto y cogiéndoles ocho prisioneros, entre ellos tres jefes, nueve caballos, armas y otros efectos.

—Está para terminarse en el ministerio de Fomento el reglamento anunciado que ha de regir en las oposiciones al profesorado. En él se rebajan considerablemente las dietas concedidas á los individuos que han de componer los tribunales, y se introduce un nuevo y mas breve procedimiento para la celebracion de los ejercicios.

—En la formacion del domingo figurarán y con todo el atalage y piezas de campaña las dos baterías de artillería de la milicia republicana de Madrid.

—La casa del Sr. Remington en los Estados Unidos tiene encargo de construir 40,000 fusiles con destino á las fuerzas populares republicanas de Málaga, Cádiz, Sevilla y San Fernando.

—Ayer han celebrado una larga conferencia con el señor ministro de la Guerra los generales Córdoba y Orive.

Seccion oficial.

VOLUNTARIOS DE LA REPUBLICA.

Servicio para el 31 de Mayo de 1873.

Hoy día de la fecha dan el servicio y las guardias la quinta y sexta compañías del primer batallon, sus capitanes respectivamente los ciudadanos Cristóbal Arenas y Francisco Rodriguez.

Noticias locales.

Se asegura en secreto que para el tercer día de feria habrá una novillada con pretensiones. No sabemos si esta fiesta será muy agradable despues de dos corridas que parecen formales.

Cada vez que canta la Villó en Campaña se hace aplaudir frenéticamente, y cada vez vemos con mas gusto que el público cordobés sabe fijar mas su atencion en lo mas culminante y en lo mejor de la música.

Ni los escombros se quitan,
ni las piedras ni los cantos,
y ni las calles se barren
y ni se limpian los caños
á pesar de ver tal cosa
los ojos propios y extraños:
los cordobeses en coro
con doliente voz rogamos
mas limpieza y mas aseo,
mas interés, mas ornato,
pues siempre la cosa pública
es el punto mas cuidado
en todas partes y en todos
patricios y ciudadanos.

Leamos en *El Diario de Córdoba*.

«Ayer á las cuatro y media de la madrugada fué robado el estanco establecido en la puerta del gobierno civil, llevándose los autores, que eran tres, tabaco y dinero. Por su desgracia tuvo conocimiento del caso el vigilante Antonio Alcalde Moreno, y saliendo á caza de los escamoteadores cogió uno en la Cuesta de Lujan con quinientos rs. en plata, ciento diez y seis en cuartos, veinte cigarros de á tres cuartos y dos paquetillos de á siete, y otro en la plazuela de la Compañía que llevaba seis reales menos dos cuartos y un escoplo nuevo. El tercero se escapó por la calle de la Ceniza. Segun la estantería robada, aun le faltaban doscientos sesenta rs. y una cadena de plata. Es muy digno de elogio el celo y la actividad desplegada por el funcionario Alcalde Moreno, de que ya ha dado repetidas pruebas en otras ocasiones.»

El coronel don Daniel de la Maza ha sido encargado del depósito de Córdoba.

En la dehesa de Rabanales se encuentran ya los toros anunciados para las corridas de hoy y mañana y unos novillos que se destinan sin duda para alguna corrida en la tarde del tercer día de feria.

El día dos de Julio próximo se subastan en las Casas consistoriales de esta capital dos plantíos de olivar, uno en el pago del Madroñal por el tipo de ocho mil quinientas pesetas y cincuenta céntimos, y otro en el del Ofarco, por el tipo de cinco mil cuatrocientas setenta y cuatro, ambos término de Montoro.

El tren correo que llegó ayer á esta capital procedente de Málaga parece que atropelló á un hombre cerca de la Pizarra, dejándolo muerto en el acto.

Hoy queda abierta la exposicion anunciada en el salon alto del café del Recreo.

Dos gañanes se hirieron hace dos ó tres días en un cortijo de este término.

Se ha empezado un proceso en esta capital por haber sido robadas dos jacas y un mulo en el lugar de Alfaro, de este término.

Tenemos entendido que la causa de haberse suspendido la proyectada marcha de trenes en las líneas de Córdoba á Málaga y Granada, es la de no haberse tenido presente en la combinacion los correos de las Alpejarras, y se procura allanar esta dificultad para poner en egecucion el indicado cuadro de marchas.

Segun nos dicen, algunos francos, y no de Córdoba, que se dirigian á Madrid hace pocos días, han desaparecido en el camino, y uno de ellos se arrojó por el puente de Aranjuez, cayendo en el acto. Este buscó un remedio por que la enfermedad.

En el cortijo de Ruiz Diaz, de la Rambla, han perdido pié dos potros. Se busca á los conductores.

Se ha solicitado el registro de doce pertenencias de la mina plomiza titulada *Pepita*, situada en la dehesa de Navalespino, término de Fuente Obejuna.

El ocho de Junio próximo se subsistan en Villavieja los derechos establecidos por la junta municipal.

Se halla de manifiesto en Monturque el borrador del amillaramiento de la riqueza hasta el miércoles próximo.

Registro de carnes.

Nota del resultado del registro verificado el Jueves 29 de Mayo de 1873 para el año semanal de carnes de la poblacion

Número de reses matadas.	Número de reses matadas.	ABASTECEDORES.	Precios.	
			Cuartos.	
1	4	D. Rafael Merinas, con rastra.	41	1/2
1	1	Francisco Serrano.	41	1/2
1	1	Rafael Salinas.	41	1/2
12	12	Francisco Rodriguez.	42	
1	1	Francisco Luque.	42	
1	1	Fernando Ambrosio.	42	
1	1	Manuel Roidan.	42	
3	3	José Muñoz.	42	1/2
8	8	Manuel Fuentes.	42	1/2
9	9	Francisco Gonzalez.	42	1/2
1	1	José Paez, ternera.	43	
5	5	Francisco Rodriguez.	43	
1	1	Rafael Sanchez.	44	
10	10	Antonio Fernandez.	44	
1	1	Joaquin Losada.	45	

Número de reses matadas.	Número de reses matadas.	ABASTECEDORES.	Precios.	
			Cuartos.	
4	4	D. Francisco Serrano, cabrio.	27	
5	5	Juan Romero, id.	27	
50	50	Antonio Anguita, cabrio con algunas rastras.	27	

300	D. Manuel Fuentes, lanar.	27	1/2
50	José Gonzalez Correa, cabrio con algunas rastras.	28	
50	Antonio Anguita, cabrio con algunas rastras.	28	
37	Pedro Perez, lanar.	28	1/2
100	Bartolomé Zamorano, cabrio.	29	
18	Rafael Rodriguez, cabrio.	30	
25	Rafael Gavilan, cabrio.	30	

Hoy.

Pascua de Pentecostés, ó venida del Espíritu Santo, y San Venancio, mártir.

Sale el sol á las 4 y 40 minutos de la mañana.

Se pone á las 7 y 15 minutos de la tarde.

Mañana.

San Marcelino, papa y mártir.

Sale el sol á las 4 y 39 minutos de la mañana.

Se pone á las 7 y 16 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CORDOBA.

Funcion para hoy.—18 de la 2.ª serie de abono y 1.ª del de feria.—Estreno de la primera actriz cómica y contralto D.ª Adelaida Montañés.—Se pondrá en escena la preciosa zarzuela en tres actos, titulada: *Las hijas de Eva*.—A las 9.

Precios.—Palcos, plateas y principales, 100 rs.—Palcos de luto, 80.—Id. segundos 60.—Proscenios terceros, con celosía, 40.—Butacas con entrada, 10.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 10.—Asientos de id. con id., 8.—Silloncillos de paraíso con id. 6.—Delanteras de id. con id., 5.—Entrada al piso bajo y localidades, 6.—Id. al paraíso, 3.

TEATRO DEL RECREO.

Funciones para los días de feria.—Primer día.—*Marina*.—*Una casa de fieras*.—Segundo día.—*Jugar con fuego*.—Tercer día.—*El postillon de la Rioja*.—*En la cara está la edad*.—A las 8 y 1/2.—A 4 rs.

CIRCO DE MADRID SITUADO EN EL Real de la feria.

Gran compañía ecuestre y gimnástica bajo la direccion de Madiles, Kenebel y Gaertner y D. Rafael Diaz.

Grandes funciones para los días 1.º, 2.º y 3.º de Feria. Se darán tres todos los días, la primera á las 10 de la mañana, la segunda á las 5 de la tarde y la tercera á las 9 de la noche.

Precios de las funciones de día: Entradas, 3 rs.—Medias, para niños y militares sin graduacion, 1 y 1/2.—Sillas con entrada, 6.

Precios de las funciones de la noche: Entrada general, 4 rs.—Medias, para niños y soldados sin graduacion 2.—Sillas al rededor del circo con entrada, 8.

Los artistas que componen la Compañía son de los de más fama que han figurado en los primeros Circos de Europa y América, donde han sido estrepiosamente aplaudidos.

Se ejecutarán grandes y nuevos ejercicios ecuestres y gimnásticos, escenas cómicas, grandes pantomimas, maniobras, cuadrillas, cotillon, juegos de cintas, torneos etc. etc.

34 hermosos caballos.—En vista de los gastos que ha tenido que hacer, la empresa se ha visto obligada á aumentar los precios.

Seccion comercial.

MERCADOS.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del día 27.

Consolidado, 17,50.

Deuda personal, 60,00.

Bonos, 62,00.

Acciones del Banco de España, 150,00.

CORDOBA.

Trigo, de 20 á 24.

Cebada, de 22 á 23.

Escafia, 14 á 15.

Garbanzos, de 50 á 60.

Alberjones, 26 á 28.

Habas de 00 á 23.

Carne de vaca á 45 cuartos libra.

Aceite en los molinos, á 30.

Idem en la ciudad, á 32.

Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.

Para Málaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Málaga á las 12 de la misma. De Málaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 3, minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntimos.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos. Tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 53 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á la 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á la 11 y 25 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

ANUNCIOS.

PLAN DE LA REPUBLICA ESPAÑOLA. bajo el lema «unidad gradual», por D. Pedro Garriga y Marill, Doctor en ambos derechos.

Este folleto, que acaba de publicarse en Madrid, se vende á 4 rs. en la librería del DIARIO.

TACTICAS DE INFANTERIA, por el Capitan general Marqués del Duero. Instrucción de recluta y compañía con el conocimiento y manejo del fusil ó carabina Berdan. Adoptadas para la instrucción de los voluntarios de la República.

Se venden en la Librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color hermejo natural. Las píldoras, polvos y gárgaras con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, limpio sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cuchareretas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUEVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INHALADOS de GRIMAULT Y C^{ia}. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos días, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encerrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce eructos y nauseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y C^{ia}, no tienen ninguno de esos inconvenientes: curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vías urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

COLOCACION.

Un jóven castellano de 20 años, y enterado en escritura y cuentas, desea hallar colocacion en clase de dependiente de comercio, ó sirviente en una casa de esta capital.

Campo Santo de los Mártires, junto Caballerizas, 18 darán razon.

Vinos y vinagres.

En la calle de la Madera baja número 33, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilár, espandándose al por y mayor, por los cosecheros D. Agustín a. D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 500 reales arroba, y el viagre á 14 reales arroba.

Tambien hay vino tinto arropado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Rioboo en referida casa.

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DAMASO DELGADO LOPEZ. REDACTOR SECRETARIO, JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del Diario de Córdoba, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economia de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulacion desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes.

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritacion de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua: Afecciones de la piel.—Picazonas.—Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.) Flujo crónico ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras textuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente alisorventes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispersias.—Pírosis.—Agruras.—Digestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre colicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó despues de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

A LOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administracion.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestion de los alimentos es la PEPINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que puede carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y C^{ia}, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse á eleccion del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaqueras, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamacion de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos despues de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C^{ia}, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poca ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de LERAS, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloracion del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales métricas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estreñimientos: desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyeccion vegetal de Matico, de Grimault y C^{ia}, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyeccion, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputacion por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos dias esa incómoda afeccion. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia.—Exijase la firma Grimault y C^{ia}, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodia de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, el Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.